
香港回歸以來的繁榮穩定全賴
基本法，基本法對鞏固市民的向
心力、穩定社會和經濟秩序等均

起到極為重要的正面作用，保障了港人的投資、
旅遊和言論自由。目前基本法在香港的實施比較
全面，唯一比較遺憾的是二十三條遲遲未能順利
立法，以致未能堵塞違法禍港的種種行為，維持
香港的長治久安。同時，楊耀忠非常關注時下青
年人的教育，希望社會為青年人提供多渠道去正
面了解和學習基本法，明白基本法是香港的法治
基石。

楊耀忠
全國人大代表
香港教育工作者聯會名譽會長

中央將堅定不移地嚴格依照憲
法和基本法辦事，希望香港社會
了解特區與國家的關係，以及香

港在憲政體制中的地位，現時最重要是使市民認
同基本法的精神，嚴格依照憲法和基本法辦事有
必要性。市民應該以更廣闊的視野思考基本法問
題，增加對「一國兩制」的認識，香港社會過度
糾纏於政治爭拗，只會窒礙香港長遠發展，促請
反對派不要凡事政治化，他強調，在這個關鍵的
時刻，港人應該抓緊機遇，只有重經濟發展，
才會真正對港有利。

盧瑞安
全國人大代表
香港中旅集團董事、榮譽董事長

基本法為香港的社會穩定、經
濟發展奠定了法律基礎，保障香
港法治、民生和經濟的大方向，

是香港歷史上對香港最有利的一部法律，更保證
了「一國兩制」和港人治港的實施。未來，政府
應該在全社會範圍內、大力宣傳基本法，讓全社
會多了解基本法，了解「一國」與「兩制」的關
係，「一國」是「兩制」的前提。基本法的推廣
更應走進校園，應讓更多年輕人了解自己國家的
文化和歷史，此舉將有利於香港的長期繁榮穩
定。

蔡 毅
全國人大代表
港島各界聯合會理事長

基本法是香港的小憲法，現時

社會都很重視法治精神，強調要

依法施政，既是如此，社會大眾

都有需要認識基本法。藉基本法頒布25周年，特

區政府可以連同社會各界共同合作，攜手向社會

大眾推廣和宣傳基本法。建議當局可以採用簡單

易明的方式進行教育，令社會大眾尤其是大中小

學生都能夠明白。

曾智明
全國政協委員
香港嘉應商會會長

基本法自回歸起實施至今已近
18年，她見證了「一國兩制」在
港的成功，並賦予港人權利和義

務，為香港的安定繁榮奠下穩固基礎，是香港發
展的指南針。基本法是香港憲制的靈魂，賦予了
特區生命，更是「一國兩制」之源，基本法對香
港的重要性不言而喻。目前香港正處政改關鍵時
期，市民大眾需對基本法有更深更廣的理解，只
有按基本法辦事，才能推進香港政改，希望各界
冷靜下來，能踏出普選第一步，實現基本法賦予
港人的真普選機會。

馬介璋
中國僑聯顧問
香港潮屬社團總會名譽主席

香港順利回歸、既有優勢保持

不變，都是因為基本法。香港落

實「一國兩制」，要靠基本法；

香港維持法治精神，要靠基本法；香港保持繁榮

穩定，都要靠基本法。香港的經濟發展、保持繁

榮安定，社會各界都要「依法辦事」，即要依基

本法來辦事。希望社會各界加深認識基本法，只

有認識基本法，才能真正做到「依法辦事」。

楊 釗
全國政協委員
香港中華總商會會長

1990年4月4日，基本法在全
國人民代表大會第三次會議通過
並正式頒布。轉眼25年，香港如

同一艘巨輪，在基本法的保駕護航下，在世界海
洋中獨樹一幟，平穩航行。然而近幾年來，有一
小撮別有用心的人在港散播不和諧聲音，意圖混
淆視聽，干擾香港在基本法框架下的正常運行，
更有部分市民被煽動和利用，做出違法行為。因
此，我們不僅要堅決擁護「一國兩制」和落實基
本法，更要大力宣傳基本法，讓市民更深入了解
基本法。

譚錦球
全國政協文史和學習委員會副主任
香港廣西社團總會創會會長

基本法是憲制性法律，保證
了香港「一國兩制」的實施，
對「一國兩制」有重要意義。

港人對基本法了解仍不全面，香港政府應該加大
力度推廣基本法，讓港人對基本法有全面的了
解，這樣才能對「一國兩制」有全面了解，從而
更好落實「一國兩制」在香港的實施。相信大家
若全面了解基本法，社會關注的焦點就不會只集
中在政治方面，而能讓大家多點關心香港經濟、
民生等方面的問題。

盧文端
全國政協外事委員會副主任
全國工商聯副主席

我曾是基本法諮詢委員會委

員，30年前，我參與了基本法的

整個制定過程，基本法的成文可

謂是「三上三落」。基本法，這是集合了香港與

內地精英專家的多方意見，是一份十分重要的文

件。香港在履行「一國兩制」政策中，要依靠國

家憲法和基本法來作為法律文件。香港同胞與內

地同胞都應該清楚明白基本法的條文，才能按照

基本法來做事。

陳永棋
全國政協常委
香港廣東社團總會主席

基本法是香港的憲制性文件，

亦是香港發展的指南針，市民大

多需要有更深更廣的理解，才明

白作為香港人需遵守基本法及需

遵從和維護憲法的義務。要多宣傳制定基本法的

歷史背景，讓港人知曉當中的意義和價值，同時

在資源和服務上加強教師支援，讓愛國愛港教師

理直氣壯地弘揚愛國愛港精神，熏陶學生對國家

的認同感及向心力，令愛國愛港成為主流價值

觀。

張桂蘭
張學良基金會會長

特區政府或民間團體需要在社
區和學校舉辦更多講座，讓市民
明白基本法的內容是由全國人大

制定的，國家是合情合理、循序漸進的依法施
政，他有信心政府透過溝通和加強宣傳下，市民
的誤解可以逐漸消除，認同國家有主權「依法治
國」以保障「一國兩制」實踐，清楚說明中央管
理香港事務的原則，是要發揮憲法和基本法的引
領和規範作用，這是「依法治國」的必然要求。

區永熙
全國政協委員
中華文化藝術基金會主席

基本法頒布至今已踏入第 25
年，基本法充分體現了中央對在
香港落實「一國兩制」方針的高
度重視，香港各界有目共睹。基

本法為香港勾劃了發展藍圖，賦予香港獨特的地
位，令香港人享有高度自治，實行資本主義制
度；確立獨立關稅區，保持自由港地位；列明香
港為國際金融、國際和區域航空中心等地位，凸
顯香港獨特地區優勢。今天，香港人能夠享受經
濟繁榮的成果，有賴基本法制定過程中展現的高
瞻遠矚，落實過程中堅定不移。期望社會各界繼
續共同努力，加深認識和執行基本法，為香港和
國家的福祉作出更大的貢獻。

吳惠權
全國政協委員
香港河源社團總會主席

雖然基本法已在香港實施了近
18 年的時間，但是基本法的精
神，在香港廣大市民腦裡、心中

未夠深入。就香港現況來看，無論是香港政府和
社團都有義務將基本法更加好貫徹、落實，從而
讓香港市民對其有更深刻理解。此外，年輕人對
基本法的學習和理解亦不夠，建議基本法可以在
香港各學校裡成為一個課程，令學生更了解這部
香港最基本的法律，可以令社會少點爭拗，多點
和諧。

梁亮勝
全國政協委員
香港客屬總會主席

基本法的擬定，是多方面人士
通過相當長時間的商議產生的集
體智慧結晶，為香港未來的發展

奠定基石。基本法的實施，為香港保持長期繁榮
穩定作出巨大貢獻。而大部分港人長期以來，對
基本法缺乏詳細認識，基本法應該在香港的學校
中大力推廣，加深年輕人對它的了解。作為香港
重要的法律，每個港人都應該清楚自己的權利和
義務，港人一定要了解基本法、了解「一國兩
制」——這一前所未有的偉大實踐，同樣也要多
點了解中國文化。

霍震寰
全國人大代表
霍英東集團行政總裁

香港回歸後，基本法是香港

「一國兩制」得以成功貫徹落

實、是香港現有制度維持50年不

變的「護身符」。在基本法出台前，有人對香港

維持50年不變感到懷疑，隨着基本法頒布25周

年、香港回歸18周年，事實證明港人現有的生活

方式並無任何改變。基本法既保障了香港經濟繁

榮同時也保障香港政制發展，令香港可以在2017

年落實行政長官普選。

施榮懷
全國政協委員
香港中華廠商會永遠名譽會長

基本法是香港的小憲法，是
「一國兩制」的重要體現，也是
香港經濟發展、社會民生、政制

民主等各方面的重要法律基石。現時香港正處於
政制發展的關鍵時刻，但一些別有用心的人士企
圖挑戰、甚至推倒基本法，都是不切實際、不符
合港人利益的。希望社會各界能夠理性務實討
論，在基本法以及全國人大常委會決定的框架
下，凝聚共識，實現回歸以來首次一人一票普選
特首。

王庭聰
全國人大代表
香港工商總會會長

序 言
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紀念基本法頒布紀念基本法頒布 2525周年專輯周年專輯

香港海南社團總會 香港文匯報 合辦

位 知 名 人 士 談 香 港 基 本 法位 知 名 人 士 談 香 港 基 本 法2525 2015年4月4日（星期六）

基本法是「一國兩制」方針的
法律體現；是依法治港的法律基
石；是香港長期繁榮穩定的法律
保障。香港的政治、經濟及民生

均受基本法保障，香港回歸祖國，「一國兩制」
和基本法在港的實施符合國家的根本利益，符合
香港的根本利益，也符合各國投資者的利益。實
踐證明基本法是香港長期繁榮穩定的根本保障，
具有無比強大的生命力。面對香港當今時局，特
區政府、香港愛國愛港社團以及各界有識之士，
有必要、有義務加大力度宣傳推廣基本法，讓市
民意識到基本法與自己的生活息息相關，人人應
尊重及依基本法辦事，共促社會和諧，推動香港
各項事業向前發展。

戴德豐
全國政協常委
香港友好協進會會長

香港在1997年實施基本法，在
回歸初期與現時比較，中央和特
區政府在宣傳上確實比較少，年
輕一代的在通識課學習上亦沒有

詳細的介紹，致使普羅大眾不明白新的憲政架
構，從近18年來特首選舉制度演變過程中可以清
晰地看到，香港的政制發展正按照「一國兩制」
方針，循序漸進向前發展。香港的憲政架構背後
的權力機關就是人大常委會，雖然香港擁有高度
自治，但可從基本教育開始，闡明中央與香港特
區的關係。我非常贊同中央觀點指，將司法權和
終審權留在特別行政區，是跟中央一直支持本港
的方向一脈相承。

黃英豪
全國政協委員
中國和平統一促進會香港總會會長

基本法頒布25年來，香港得以

保持繁榮穩定，有人覺得是港人

的聰明勤奮，有人覺得是源於英

國殖民當局留下的寶貴遺產，也有人覺得是來自

中央政府的鼎力支持，以及香港背靠祖國、面向

世界的獨特地理優勢。我卻深刻體會到，是因為

基本法使「一國兩制」得以成功落實，賦予了我

們港人高度自治。未來，我們也必須遵循基本法

循序漸進推進政制發展。

陳清霞
全國政協委員
港區省級政協委員聯誼會主席

基本法是25年前，經過多方人

士協商的成果，保證了「一國兩

制」的落實，也是香港社會各方面

的法律基石，對香港的前途有着非常重要的意義。港

人普遍對基本法的認識不夠，政府的宣傳力度也不

夠，作為香港人，每個人都應了解基本法。想要理性

討論現在香港社會面對的問題，就一定要認識基本

法。各界應該思考，用怎樣的方式，讓年輕人去了解

基本法、了解「一國兩制」。

陳幼南
香港潮屬社團總會主席
中華總商會永遠榮譽會長

基本法保證了「一國兩制」的
實施，也保證了香港回歸後港人
生活方式不變。香港正面臨政改
關鍵時刻，社會上出現了一些問

題和不和諧的聲音，其實所有一切的問題，只要
按照基本法去解決、去處理，都不是問題。香港
是中國的一個城市，行政長官的產生應該在人大
「8．31」決定下進行。對基本法，很多港人了解
不夠，港人身在福中，應該感恩、珍惜現在社會
的和諧和穩定，並應清楚認識基本法賦予我們的
權利和義務，不可作破壞社會安寧的事情，港人
應熟讀基本法，繼而捍衛基本法的精神，保證
「一國兩制」在香港更好的落實。

張成雄
香港潮州商會會長
中華總商會永遠榮譽會長

30年前，在中央政府的全力支持下，香港基本法起草委員會、香港基本法諮詢委員會先後成

立。在4年零8個月的時間裡，草委會共舉行了9次全體會議，草委會下屬5個專題小組召開會

議共達73次。諮委會積極配合草委會的工作，廣泛收集香港各界對基本法起草的意見和建議。

25年前，香港基本法經第七屆全國人民代表大會第三次會議通過，正式頒布。基本法的起草

和頒布，充分體現了中央對在香港落實「一國兩制」方針的高度重視。鄧小平在當年2月27日

會見出席基本法起草委員會第九次全體會議的委員時表示：「（基本法）具有歷史意義，不只

對過去、現在，而且包括將來；說國際意義，不只對第三世界，而且對全人類都具有長遠意

義。這是一個具有創造性的傑作。」

作為香港憲制性文件，基本法尊重香港的歷史情況和以行政為主導的政制傳統，建立起一個

以行政為主導，司法獨立，行政、立法之間相互制衡、相互配合的特區政權形式，為香港保持

了一個穩定、高效的政治體制；基本法全面保留了香港這一地區經濟實體原有的自由經濟制

度，並授予香港特區在經濟事務方面的高度自治權，實行「港人治港」、高度自治 ；基本法

保留了香港原有法律制度和法治環境，並且加以擴展，保障了香港能夠平穩過渡、順利回歸，

並在回歸後繼續維持繁榮穩定；基本法專門以第三章19個條款對香港居民的基本權利和義務

作出明確規定，從多方面、多層次保障了香港居民原已享有的各項權利和自由；基本法兼顧了

社會各階層的利益，保障了香港原有的教育、科學、文化、體育、宗教、勞工和社會服務方面

的制度和政策；此外，基本法也遵從香港經濟的外向型、國際性特點，授予香港在對外事務中

的高度自治權，保持了香港與國際社會的廣泛聯繫和對外交往能力。最後，基本法更明確了、

實踐了「一國兩制」原則，明確了中央與特區的關係。

正是有了基本法和「一國兩制」的穩固基礎，香港實現了順利回歸，並在回歸後各項事業都

取得長足發展。這些來之不易的成就，值得每一個人珍惜。 25年的實踐和發展證明，基本法

符合香港實際，是香港長期繁榮穩定的基石。早在2010年，習近平就強調：「堅持依法治

港，必須尊重基本法，正確理解基本法，嚴格按照基本法辦事。」

然而，近年來的政改爭議卻讓香港陷入無謂的爭拗，在嚴重影響香港繁榮穩定、未來政制發

展、居民日常生活的同時，也對香港的國際聲譽造成不小打擊。為何有些人會罔顧中央的善意

和法律的權威，一而再再而三破壞公共秩序，挑戰法治底線，拖延行政長官普選方案的落實？

究其原因，最根本還在於一部分人沒有正確認識「一國兩制」以及基本法的概念。

「一國兩制」是個完整的概念，「一國」是實行「兩制」的前提和基礎，「兩制」從屬和派

生於「一國」，並統一於「一國」之內。中央允許在香港實行資本主義制度，前提是香港維護

國家主權、安全和發展利益，維護「一國」統一和完整。 「一國」之內的「兩制」，並非等

量齊觀的關係。國家的主體實行社會主義制度，這是香港實行資本主義制度，保持繁榮穩定的

前提和保障。國家允許香港保留資本主義制度，香港也充分尊重國家主體的制度，包括國家實

行的政治制度以及其他制度和原則，不能動搖和挑戰作為主體的社會主義制度。正如鄧小平早

就指出的，沒有了中國共產黨領導的中國特色社會主義，香港的繁榮穩定也會告吹的。

國務院總理李克強在今年的《政府工作報告》中講到，要嚴格依照憲法和基本法辦事，本身

就說明要一以貫之地把「一國兩制」實施好、貫徹好。憲法是國家制定香港基本法的依據，和

基本法共同構成香港的憲制基礎。根據憲法規定，全國人大有權決定香港特別行政區的設立、

制定香港基本法以規定在香港特區實行的制度。根據基本法和人大常委會2004年4月6日釋法

規定，全國人大常委會有權決定行政長官產生辦法和立法會產生辦法是否需要修改和應當如何

修改。香港的高度自治權源於中央授權，中央對香港的政治體制擁有決定權，這是憲法和香港

基本法確立的一項重要原則。

是否按照基本法及全國人大常委會有關決定，依法推進民主，關係到香港能否落實普選及長

治久安。全國人大常委會依法作出有關決定，規定了香港特區行政長官普選的核心要素和制度

框架，為香港實行行政長官普選奠定了憲制基礎，具有憲制地位，不可撼動。

處在「佔中」之後、政改關鍵抉擇時期的香港，如何推動社會各界全面認識「一國兩制」方

針，如何幫助青少年，特別是參與「佔中」的青少年，深入了解祖國是眼前最為迫切的問題。

在基本法頒布25周年的時刻，加大對基本法的推廣和宣傳，樹立對基本法的正確認識，具有特

別的意義。正確和全面了解基本法的內涵，讓廣大市民對於祖國近年的發展成就有更深入的了

解和認可，將對加強青年人對國家的認同感和向心力，使愛國愛港成為主流價值觀，實現法理

回歸之外的人心回歸，正視香港的前途發展，起到不可替代的作用。包括年輕一代在內的所有

香港居民形成正確的國家意識，自覺將自身的發展、香港的發展與國家的發展協調起來，這有

利於保持香港的長期繁榮穩定發展。

正逢香港基本法頒布25周年之際，本會聯同香港《文匯報》，邀請25位香港各界知名人

士，暢談只有遵照香港基本法，實施「一國兩制」，香港才能保持繼續繁榮穩定。此專輯作為

香港基本法頒布25周年之紀念。

香港海南社團總會會長 張泰超

2015年4月4日

香港海南社團總會會長 張泰超

基本法在香港是非常成功的，
在「一國兩制」的實行上扮演了
很重要的角色，「港人治港」在

回歸的這些年來也有充分的體現。對基本法的解
讀大家都需要有一個過程，基本法的大框架是非
常好的，至於如何詮釋和理解，更加需要大家的
進一步磋商。認識基本法是生活在香港的人都應
該去做的，更應該多向年輕人推廣基本法，普及
立法的原意和精神，讓他們多多了解歷史，多多
了解「一國兩制」的核心內涵。

李秀恒
全國政協委員
香港中華廠商聯合會會長

基本法的頒布，對香港的發展

有深遠的影響。香港能夠成功貫

徹落實「一國兩制」、香港政治

經濟能夠保持發展，基本法發揮了重要的作用，

是「一國兩制」偉大實踐的基石。2017年，香港

能否實現行政長官普選，社會各界需要按照基本

法進行理性討論。因此，特區政府有必要進行基

本法的普及教育，讓港人特別是年輕人都能夠正

確認識和了解基本法。

余國春
全國政協常委
香港僑界社團聯會會長

香港人需明白「一國兩制」是

按基本法的原則下辨事，在香港

土生土長的人士更加要認同，所

以要加強青少年教育，灌輸正確信念以促進香港

社會和諧。政制發展關係到香港的長遠利益，希

望大家充分發揮個人影響力，凝聚社會各界正能

量，積極推進香港政制發展。香港有很好的基

礎，經濟每年都在發展，這是「一國兩制」的成

功實踐。

陳有慶
中國僑聯副主席
香港僑界社團聯會主席

基本法在香港推行18年來，大

多數市民已認識到基本法是普選

的法律基礎，只要按基本法辦

事，再加上港人的智慧和努力，就能確保香港持

續成功、維持香港長期繁榮穩定。香港回歸後的

歷史，豐富和拓展了「一國兩制」的理論和實

踐，有助實現中華民族偉大復興；希望大家共同

攜手走出和平普選路，建設更美好的香港。

張國榮
全國政協委員
香港建滔化工集團主席


